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ATA DA DUCENTÉSIMA NONAGÉSIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL 2 
DE CAMPINAS. Aos vinte e cinco dias do mês de março de dois mil e quinze, às nove 3 
horas, reuniu-se a Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, 4 
do Prédio Principal, sob a presidência do Diretor da Faculdade de Educação, Professor 5 
Doutor Luiz Carlos de Freitas, e com o comparecimento dos seguintes conselheiros: Ana 6 
Luíza Bustamante Smolka, Cláudia dos Reis, Débora Cristina Jeffrey, Dirce Djanira 7 
Pacheco e Zan, Evaldo Piolli, Luciana Rodrigues, Mara Regina Martins Jacomeli, Márcia 8 
Cristina Cândido dos Santos, Maria Inês de Freitas Petrucci dos Santos Rosa, Maurício 9 
Érnica, Raquel dos Santos Pereira, Renê José Trentin Silveira, Rogério Adolfo de Moura, 10 
Selma de Cássia Martinelli, Sérgio Antonio da Silva Leite, Theresa Maria de Freitas Adrião, 11 
Vicente Rodriguez. Como convidados compareceram: a Profa. Dra. Ana Archangelo – 12 
Presidente da Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP/CCG) e a ATU 13 
da Unidade, Sra. Rosa Maria Marins Gobbi Sebinelli. Justificou ausência à Sessão, da 14 
conselheira: Elisabete Monteiro de Aguiar Pereira. O Professor Luiz Carlos de Freitas, 15 
deu início à reunião, cumprimentando os senhores conselheiros. A seguir, colocou em 16 
votação a ata da 289ª Reunião da Congregação realizada em 17/12/2014 e a ata da 290ª 17 
Reunião da Congregação realizada em 25/02/2015. Ambas foram aprovadas com 4 18 
abstenções. Em seguida, o Professor Luiz Carlos de Freitas perguntou aos conselheiros 19 
se estariam de acordo com a inversão da pauta, deixando o expediente para o final da 20 
reunião. Todos manifestaram-se favoravelmente. Na sequência, o Professor Luiz Carlos 21 
de Freitas deu as boas vindas à Profa. Selma Martinelli, que assumira a chefia do DEPE 22 
em 01/03 e à Profa. Maria Inês Petrucci que assumira a chefia do DEPRAC na mesma 23 
data. Pediu que o Prof. Vicente Rodriguez estendesse seus cumprimentos ao Prof. 24 
Alexandro Paixão, que assumira chefia do DECISE também em 01/03, todavia encontrava-25 
se ausente por motivo de força maior. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que 26 
seria a última reunião de congregação em que a Profa. Débora Jeffrey estaria participando 27 
pois estaria na chefia do departamento até o dia 31/03/2015 e que seria substituída pelo 28 
Prof. Evaldo Piolli como chefe e Prof. José Roberto Montes Heloani como subchefe. 29 
Aproveitou para agradecer em nome da Faculdade de Educação toda contribuição trazida 30 
àquela Câmara pela Profa. Débora Jeffrey. A Professora Débora Jeffrey agradeceu a 31 
todos por sua participação na Congregação da FE durante suas 2 gestões junto ao 32 
DEPASE, pois foi uma fase de aprendizado pessoal e profissional. Em seguida o 33 
Professor Luiz Carlos de Freitas deu continuidade à reunião. II) ORDEM DO DIA: A) 34 
Para Ciência. A.1) Informações ligadas ao Regime de Dedicação Integral à Docência e a 35 
Pesquisa – RDIDP. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que foram distribuídos 36 
documentos referente ao RDIDP, e informou que é sempre bom relembrar as normas que 37 
regem o Regime de Dedicação Integral à Docência e a Pesquisa, principalmente diante de 38 
tantas novas contratações na FE. Salientou que diante da informatização atual dos 39 
sistemas, o cruzamento de informações é algo presente. Portanto os docentes deveriam 40 
estar atentos às questões de atividades simultâneas, devendo sempre registrá-las. Alertou 41 
que a responsabilidade institucional do cumprimento do RDIDP recai sobre a chefia de 42 
departamento. Em seguida, passou a palavra para a Profa. Mara Jacomeli. A.2) Informes 43 
sobre o Mestrado Profissional. A Professora Mara Jacomeli informou que, após conversa 44 
com a Profa. Rachel Meneguello, Pró Reitora de Pós-Graduação da Unicamp, haveria a 45 
possibilidade de encaminhar o assunto para a CCPG de 15/05, com inserção na Plataforma 46 
Sucupira ainda no mês de maio. Portanto a discussão seria ampliada nas instâncias da FE: 47 
Departamentos, CEPE, com deliberação na Congregação de abril. Sendo assim, o grupo 48 
fora ampliado com a colaboração dos seguintes docentes para a redação do documento: 49 
Evaldo Piolli, Lilian Nascimento, Selma Venco, Lavinia Salomão, Claudia Ometto, Rogério 50 
Moura, Renê Trentin e Dirce Zan. Para Homologação: A seguir, o Professor Luiz Carlos 51 
de Freitas solicitou aos conselheiros homologar os quatro itens colocados em pauta. B.1) 52 
Concurso para Provimento de 01 Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de 53 
Educação em Ciências e Matemática, nas disciplinas EP 473 – Escola e Cultura 54 
Matemática, EL 284 – Educação Matemática Escolar I, EL 684 – Educação Matemática 55 
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Escolar II, EL 883 – Prática Pedagógica em Matemática e na Área de Educação Escolar, 1 
na disciplina EL 874 – Estágio Supervisionado II – DEPRAC. Parecer Final da Comissão 2 
Julgadora. Processo 19-P-22.927/2014. B.2) Resultado do Processo Seletivo Sumário 3 
para admissão de 01 docente em caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1, em RTP, 4 
por 365 dias, na Área de Educação Escolar, nas Disciplinas: EL 206 – Práticas Educativas 5 
em Saúde, EL 221 – Práticas de Educação e Saúde, EL 706 – Estágio Supervisionado 6 
para Enfermagem, EL 683 – Escola e Cultura e EL 774 – Estágio Supervisionado I – 7 
DEPRAC. Não houve candidatos habilitados. Processo 19-P-23.741/2014. B.3) Alteração 8 
de Catálogo Vigente – Criação da disciplina AM Oficina Autorregulação da Aprendizagem. 9 
Encaminhado “ad referendum” da Congregação. B.4) Proposta de oferecimento do Curso 10 
de Difusão Científica-S EDU-0173 – “Aquisição do Conhecimento do Sistema Escrito nas 11 
Classes do PROEPRE” – Módulo I. Carga Horária: 60 horas presenciais. Responsável: 12 
Professora Doutora Orly Zucatto Mantovani de Assis. Encaminhado “ad referendum” da 13 
Congregação. A Professora Selma Martinelli pediu esclarecimentos quanto ao 14 
encaminhamento do item B.4, uma vez que havia no departamento um parecer sobre o 15 
curso. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que, caso o departamento quisesse, 16 
poderia propor a retirada do item da pauta, remetendo ao departamento para manifestação 17 
com retorno para a reunião da Congregação do mês de abril. Ou, para não interromper o 18 
processo, o item seria homologado, ficando na dependência do departamento obter os 19 
ajustes com a Profa. Orly Mantovani. Após os esclarecimentos prestados, o Professor 20 
Luiz Carlos de Freitas colocou os itens B.1 a B.4 em votação, os quais foram 21 
homologados por unanimidade. A seguir, a Professora Débora Jeffrey solicitou inclusão 22 
na pauta de um item. Entretanto o Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que só são 23 
permitidas inclusões em pauta de assuntos extremamente urgentes. Outras demandas 24 
devem tramitar preliminarmente nas áreas técnicas para análise. Diante do exposto, a 25 
Professora Débora Jeffrey retirou sua inclusão. A seguir o Professor Luiz Carlos de 26 
Freitas prosseguiu com os itens para deliberação. C) Para Deliberação: Os itens a seguir 27 
não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados por unanimidade. C.1) 28 
Concurso para Professor Livre Docente na Área de Educação em Ciências e Matemática, 29 
na Disciplina EP 473 – Escola e Cultura Matemática – DEPRAC. Candidata: Professora 30 
Doutora Anna Regina Lanner de Moura. Parecer favorável do Departamento. C.2) 31 
Concurso para Professor Livre Docente na Área de Educação em Ciências e Matemática, 32 
na Disciplina EP 473 – Escola e Cultura Matemática – DEPRAC. Comissão Julgadora: 33 
Membros Titulares. Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães – FE/UNICAMP. Prof. Dr. Sérgio 34 
Antonio da Silva Leite – FE/UNICAMP. Prof. Dr. Vinicio de Macedo Santos – FE/USP. 35 
Profa. Dra. Ettiène Cordeiro Guerios – UFPR. Profa. Dra. Miriam Godoy Penteado – 36 
UNESP/Rio Claro. Membros Suplentes:  Profa. Dra. Ana Lúcia Guedes Pinto – 37 
FE/UNICAMP. Profa. Dra. Maria Isabel Almeida – FE/USP. Prof. Dr. Antonio Carlos Carrera 38 
de Souza – UNESP/Rio Claro. C.3) Solicitação de abertura de Concurso Público, de Provas 39 
e Títulos, para provimento de 01(um) cargo de Professor Doutor MS-3.1, em RTP, na Área 40 
de Conhecimento e Linguagem nas Disciplinas EP 177 – O Saber Histórico e Geográfico 41 
e suas Dimensões Educacionais e EP 472 – Escola e Conhecimento de História e 42 
Geografia e na Área de Educação Escolar nas Disciplinas EL 774 – Estágio Supervisionado 43 
I e EL 874 – Estágio Supervisionado II – DELART. Processo: 19-P-6662/2015. C.4) 44 
Aprovação do Edital referente ao Concurso Público de Provas e Títulos, para provimento 45 
de 01 cargo de Professor Doutor, nível MS-3.1, em RTP, na Área de Conhecimento e 46 
Linguagem nas Disciplinas EP 177 – O Saber Histórico e Geográfico e suas Dimensões 47 
Educacionais e EP 472 – Escola e Conhecimento de História e Geografia e na Área de 48 
Educação Escolar nas Disciplinas EL 774 – Estágio Supervisionado I e EL 874 – Estágio 49 
Supervisionado II – DELART. Processo: 19-P-6662/2015. C.5) Solicitação de reabertura 50 
de Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 docente em caráter emergencial e 51 
temporário, nível MS-3.1, em RTP, por 365 dias, na Área de Educação Escolar, nas 52 
Disciplinas: EL 206 – Práticas Educativas em Saúde, EL 221 – Práticas de Educação e 53 
Saúde, EL 706 – Estágio Supervisionado para Enfermagem, EL 683 – Escola e Cultura e 54 
EL 774 – Estágio Supervisionado I – DEPRAC. Processo 19-P-23.741/2014. C.6) 55 
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Relatórios de Atividades: Profa. Dra. Roberta Gurgel Azzi – DEPE e Prof. Dr. Salvador 1 
Antonio Mireles Sandoval – DECISE. C.7) Solicitações de renovação como Professores 2 
Colaboradores: Profa. Dra. Gislene de Campos Oliveira – DEPE; Profa. Dra. Olga 3 
Rodrigues de Moraes von Simson – DECISE. C.8) Pareceres dos departamentos sobre as 4 
Inscrições ao Processo de Promoção por Mérito 2015 da Faculdade de Educação. Nível 5 
solicitado – MS-3.2. DEPASE – Prof. Dr. Evaldo Piolli; DECISE –  Profa. Dra. Helena Maria 6 
Sant’Ana Sampaio Andery; DEFHE –  Prof. Dr. André Luiz Paulilo. Nível solicitado – MS-7 
5.2. DEPRAC – Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães; DEPE –  Profa. Dra. Selma de Cássia 8 
Martinelli e DEPASE – Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar. C.12) Solicitação da Professora 9 
Doutora Adriana Missae Momma Bardela (DEPASE) de exercício de atividade simultânea 10 
no Projeto “Avaliação de Livros Didáticos de Letramento e Alfabetização e Língua 11 
Portuguesa para o PNLD 2016”, por meio de convênio firmado entre a UFPE e o 12 
MEC/FNDE. Carga horária: 24 horas mensais durante 04 meses. C.13) Alteração da 13 
denominação do Grupo de Pesquisa FOCUS – Grupo de Estudo sobre Instituição Escolar 14 
e Organizações Familiares para FOCUS – Grupo de Pesquisa sobre Educação, Instituições 15 
e Desigualdade. C.16) Relatório Final de Atividades do Convênio entre a Universidade 16 
Estadual de Campinas (Brasil) e a TABA: Espaço de Vivência e Convivência do 17 
Adolescente (Campinas/SP) para implementação de projetos conjuntos a Pesquisa, 18 
promoção de eventos científicos e culturais e intercâmbio de informações e publicações 19 
acadêmicas. Executora: Professora Doutora Áurea Maria Guimarães – DEPRAC. Parecer 20 
favorável da CEFE nº 013/2015. C.17) Relatório Final de Atividades do Termo Aditivo nº 21 
01 ao Convênio entre a Universidade Estadual de Campinas (Brasil) e a TABA: Espaço de 22 
Vivência e Convivência do Adolescente (Campinas/SP), para desenvolvimento de Projeto 23 
de Pesquisa do Grupo Violar: Laboratório de Estudos sobre Violência, Imaginário e 24 
Juventude da Faculdade de Educação. Executora: Professora Doutora Áurea Maria 25 
Guimarães – DEPRAC. Parecer favorável da CEFE nº 014/2015. C.18) Proposta de 26 
Convênio entre a Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP/Brasil) e a Universidad 27 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM/México), para desenvolvimento de Projeto de 28 
Pesquisa e/ou o intercâmbio de docentes, pesquisadores, alunos de pós-graduação e 29 
graduação e membros técnico-administrativos de cada instituição. Executores:  Professora 30 
Doutora Maria Cristina Menezes – DEFHE. Professor Doutor Newton Antonio Paciulli Bryan 31 
– DEPASE. Parecer favorável da CEPE nº 015/2015. C.19) Proposta de Termo Aditivo nº 32 
01 ao Convênio entre a Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP/Brasil) e a 33 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM/México), para desenvolvimento de 34 
Projeto de Pesquisa em História da Educação que possibilitem o intercâmbio de docentes 35 
e discentes. Executores:  Professora Doutora Maria Cristina Menezes – DEFHE. Professor 36 
Doutor Newton Antonio Paciulli Bryan – DEPASE. Parecer favorável da CEPE nº 016/2015.  37 
C.20) Proposta de oferecimento de Curso de Extensão-S EDU-0176 – “Gestão de conflitos 38 
na escola: em busca da convivência respeitosa”. Carga Horária: 108 horas presenciais. 39 
Responsável: Professora Doutora Ana Maria Falcão de Aragão. Parecer favorável da 40 
CEFE nº 017/2015. C.21) Proposta de Reoferecimento de Curso de Especialização-M: 41 
EDU-0155 – “Teoria Social Cognitiva e Práticas Educativas”. Carga Horária: 360 horas 42 
presenciais. Responsável: Professora Doutora Soely Aparecida Jorge Polydoro. Parecer 43 
favorável da CEFE nº 018/2015. C.22) Acordo de Cotutela de Tese de Paola Sanfelice 44 
Zeppini, orientanda do Professor Doutor Silvio Donizetti de Oliveira Gallo 45 
(Unicamp/Université de Rouen-França). Informação CPG 021/2015. C.23) 46 
Credenciamento como Professor Pleno junto ao Programa Multiunidades em Ensino de 47 
Ciências e Matemática da Professora Doutora Alessandra Aparecida Viveiro, para orientar 48 
e ministrar aulas no Mestrado em Ensino de Ciências e Matemática. Informação CPG 49 
022/2015. C.24) Solicitação de renovação do credenciamento da Professora Doutora Olga 50 
Rodrigues de Moraes von Simson (DECISE), como Professor Pleno junto ao PPGE. 51 
Informação CPG 024/2015. C.25) Relatórios Finais de Estágio no Programa de 52 
Pesquisador de Pós-Doutorado: a) Professora Doutora Denise Silva Vilela – (PECIM), sob 53 
a supervisão do Professor Doutor Antonio Miguel. Informação CPG 025/2015. b) 54 
Professora Doutora Claudia Ramos de Souza Bonfim, sob a supervisão do Professor 55 
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Doutor Dermeval Saviani. Informação CPG 026/2015. c) Professora Doutora Roberta 1 
Rocha Borges, sob a supervisão da Professora Doutora Maria Teresa Eglér Mantoan. 2 
Informação CPG 027/2015. C.26) Solicitação de Revalidação de Diploma Estrangeiro de 3 
Pós-Graduação de Fernanda Castro Manhães. Processo: 01-P-21.540/2014 (Doutorado). 4 
Título do Trabalho: “Desenvolvimento de um instrumento para análise das inteligências 5 
pessoais dos discentes no contexto da Educação Superior". Ano de conclusão: 2011. 6 
Local: Universidad Autónoma de Asunción – Paraguay. Parecer desfavorável da Comissão 7 
de Especialistas. Informação CPG 028/2015. C.27) Solicitação de Revalidação de Diploma 8 
Estrangeiro de Pós-Graduação de Patricia Diane Nogueira Leite Teixeira. Processo: 01-P-9 
26.811/2013 (Mestrado). Título do Trabalho: “Uso da internet na elaboração do Trabalho 10 
de Conclusão de Curso pelos alunos de Enfermagem". Ano de conclusão: 2012. Local: 11 
Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias – Lisboa-Portugal. Parecer 12 
favorável da Comissão de Especialistas. Informação CPG 029/2015. C.28) Solicitação de 13 
Revalidação de Diploma Estrangeiro de Pós-Graduação de Edinalva Maria Gomes Vieira. 14 
Processo: 01-P-27.352/2014 (Doutorado). Título do Trabalho: “A contextualização dos 15 
saberes sociais construídos pelos jovens e adultos e a aprendizagem formal: uma análise 16 
da formação inicial do professor de EJA”. Ano de conclusão: 2013. Local: Universidad Del 17 
Mar – Chile. Parecer desfavorável da Comissão de Especialistas. Informação CPG 18 
030/2015. A seguir, passou-se à apreciação dos itens destacados. C.9) Indicação dos 19 
Departamentos de docentes para comporem a Comissão de Avaliação que presidirá ao 20 
Processo de Promoção por Mérito 2015. DEPASE - Membros Internos: José Roberto 21 
Montes Heloani (FE/UNICAMP); José Luís Sanfelice (FE/UNICAMP). Membros Externos: 22 
Valdemar Sguissardi (UNIMEP); Bruno Pucci (UNIMEP); Antonio Joaquim Severino (USP); 23 
Alice Mitika Koshiyama (USP). DEPRAC - Membros Internos: Elisabete Monteiro de Aguiar 24 
Pereira (FE/UNICAMP); Silvia Fernanda de Mendonça Figueirôa (IG/UNICAMP). Membros 25 
Externos: José Carlos Sebe Bom Meihy (USP); Alfredo José da Veiga Neto (UFRGS). 26 
DEFHE – Membros Internos: José Luís Sanfelice (FE/UNICAMP); César Apareciddo Nunes 27 
(FE/UNICAMP); José Roberto Montes Heloani (FE/UNICAMP). Membros Externos: Paolo 28 
Nosella (UNINOVE); José Maria de Paiva (UNIMEP); Marcos Tadeu Del Roio 29 
(UNESP/Marília). DECISE - Membros Internos: Liliana Rolfsen Petrilli Segnini 30 
(FE/UNICAMP); Márcia de Paula Leite (FE/UNICAMP); José Roberto Montes Heloani 31 
(FE/UNICAMP). Membros Externos: Lisete Regina Gomes Arelaro (FE/USP); Romualdo 32 
Luiz Portela de Oliveira (FE/USP); Afrânio Mendes Catani (FE/USP); Dalila Andrade 33 
Oliveira (UFMG); Miguel Mahfoud (UFMG); Carlos Roberto Jamil Cury (PUC/Minas); Anete 34 
Abramowicz (UFSCar). DEPE - Membros Internos: Sérgio Antonio da Silva Leite 35 
(FE/UNICAMP); Ana Maria Falcão de Aragão (FE/UNICAMP). Membros Externos: Maria 36 
Suzana Stefano Menin (UNESP/Presidente Prudente); Maria Cecília de Oliveira Micotti 37 
(UNESP/Rio Claro). O Professor Luiz Carlos de Freitas fez a leitura dos nomes indicados 38 
pelos departamentos para Membros Internos da comissão, contando como titulares os 39 
nomes mais indicados, e em seguida os suplentes. A seguir procedeu a leitura dos nomes 40 
das indicações dos departamentos para Membros Externos. Observou que houve apenas 41 
uma indicação para cada nome. Sendo assim, o critério utilizado seria contemplar uma 42 
indicação de cada departamento, tanto para membro titular como para membro suplente. 43 
O Professor Luiz Carlos de Freitas sugeriu que toda a lista fosse aprovada, para que a 44 
Direção tivesse diversas opções quando da realização dos contatos com a comissão. Após 45 
esses esclarecimentos, colocou o item em votação, o qual foi aprovado. C.10) Indicação 46 
de Membro para o Conselho Escolar da DEdIC – Divisão de Educação Infantil e 47 
Complementar da UNICAMP. DEPE: Profa. Dra. Telma Pileggi Vinha. DEPASE: Profa. Dra. 48 
Telma Pileggi Vinha – Titular e Profa. Dra. Adriana Missae Momma Bardela – Suplente. 49 
DECISE: Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos Tebet. DEFHE:  Profa. Dra. Gabriela 50 
Guarnieri de Campos Tebet. DEPRAC: não indicou. DELART: não indicou. Diante dos 51 
nomes apontados pelos departamentos, o Professor Luiz Carlos de Freitas colocou em 52 
votação a indicação para titular. A votação foi a seguinte: Profa. Telma Pileggi Vinha – 8 53 
votos; Profa. Gabriela Tebet – 4 votos, portanto a Profa. Telma Pileggi Vinha seria indicada 54 
como membro titular no conselho. A seguir o Professor Luiz Carlos de Freitas procedeu 55 
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a votação para suplente, que foi a seguinte: Profa. Gabriela Tebet – 9 votos; Profa. Adriana 1 
Momma – 3 votos. Após realizada a votação, a suplência no conselho ficaria por conta da 2 
Profa. Gabriela Tebet. C.11) Indicação de Membro para o Comitê de Ética em Pesquisa da 3 
UNICAMP: DEFHE:  Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim. DEPE: Respondeu 4 
optando por não indicar. DECISE: Prof. Dr. Antonio Carlos Rodrigues de Amorim (Titular) 5 
e Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães (Suplente). DEPASE: não respondeu. DEPRAC: não 6 
respondeu. DELART: não respondeu. O Professor Maurício Érnica ressaltou que o Prof. 7 
Antonio Carlos Amorim não tem interesse em fazer parte do Comitê. Propôs retirada de 8 
pauta. Ressaltou que dada a experiência que teve junto ao Comitê, acha importante a 9 
representação da área de humanas no Comitê. O Professor Sérgio Leite propôs que o 10 
indicado para compor o Comitê também assumisse a questão da ética na FE. O Professor 11 
Rogério A. Moura sugeriu que o assunto retornasse aos departamentos e que fosse 12 
formado um GT com um docente de cada departamento. O Professor Maurício Érnica 13 
sugeriu que assunto fosse discutido na CPG, pois sentiu muita dificuldade em conduzir o 14 
assunto no departamento. A Professora Mara Jacomeli salientou que não tem condições 15 
neste momento de conduzir o assunto na CPG, devido à tramitação do mestrado 16 
profissional. A Professora Theresa Adrião sugeriu a criação de um GT para tratar do 17 
assunto. A servidora Luciana Rodrigues sugeriu discutir a questão na CEPE. O 18 
Professor Vicente Rodriguez salientou que a não indicação pela maioria dos 19 
departamentos já é um indicativo. Diante das considerações efetuadas, o Professor Luiz 20 
Carlos de Freitas entendeu que haviam 2 propostas para o assunto: 1ª) que fosse tratado 21 
na CPG ou 2ª) que fosse tratado na CEPE. Colocado em votação, não houve nenhuma 22 
indicação para que o assunto fosse discutido na CPG. Entretanto, os conselheiros foram 23 
favoráveis com a discussão do assunto na CEPE, com 3 abstenções. No entanto a direção 24 
manifestou sua preocupação com a preparação do debate, informando que seria mais 25 
prudente retornarmos à proposta da Profa. Theresa. Após diversas manifestações, 26 
deliberou-se pela criação de um GT cuja finalidade seria fomentar as discussões quanto à 27 
ética na área de Ciências Humanas, em especial da Educação. O GT seria formado pelos 28 
seguintes docentes: Theresa Maria de Freitas Adrião (presidente), Ana Luíza Bustamante 29 
Smolka, Mara Regina Martins Jacomeli e Sérgio Antonio da Silva Leite, instituído através 30 
de Portaria da Direção da FE. C.14) Solicitação da Coordenação de Graduação – 31 
Pedagogia, de oferecimento da Disciplina de AM Oficina Autorregulação da Aprendizagem, 32 
para o 2º semestre de 2015. A Professora Dirce Zan esclareceu que trata-se de uma 33 
disciplina com código AM que é oferecida à toda comunidade de alunos da Unicamp, 34 
gerenciada pela CCG. Após este esclarecimento, o Professor Luiz Carlos de Freitas 35 
submeteu o item para votação o qual foi aprovado. C.15) Proposta de Convênio entre a 36 
UNICAMP/MEC/INSTITUTO NACIONAL DE EDUCAÇÃO DE SURDOS, para 37 
oferecimento do Curso de Pedagogia Bilíngue (Língua Brasileira de Sinais – Libras e 38 
Língua Portuguesa) na Modalidade a Distância. Executora: Professora Doutora Regina 39 
Maria de Souza. Parecer favorável da CEFE nº 012/2015 - condicionado a cumprimento 40 
de condições prévias. Parecer favorável da CEPE - condicionado a cumprimento de 41 
condições prévias. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que a FE fez inclusões 42 
de cláusulas no termo de convênio para que pudesse ser tramitado. Após os 43 
esclarecimentos, colocou o item em votação, o qual foi aprovado. C.29) Minuta sobre o 44 
Sistema de Certificação Digital. O Professor Luiz Carlos de Freitas informou que há 45 
aproximadamente um mês a FE teve um questionamento da polícia da cidade de Goiânia, 46 
encaminhado através da Procuradoria Geral da Unicamp, sobre um certificado, 47 
aparentemente falso, de evento ocorrido na FE. A Direção entrou em contato com os 48 
organizadores do evento (grupos de pesquisas da FE) para que prestassem os 49 
esclarecimentos necessários. Diante disto, o Professor Luiz Carlos de Freitas entrou em 50 
contato com a Área de TIC da FE sobre a necessidade de certificação digital. Foi montado 51 
um sistema eletrônico de emissão de certificados aproveitando o que já havia em 52 
funcionamento para emissão de certificados do PNAIC. Os organizadores dos eventos 53 
deveriam criar base de dados no Excel com dados dos participantes. Salientou que a FE 54 
se responsabilizaria apenas pelos certificados que fossem digitais. O Professor Renê J. 55 
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Trentin Silveira sugeriu estabelecer um período de transição, pois tem dúvidas nos 1 
procedimentos da parte operacional. Salientou que seria necessário estar explícito na 2 
minuta o prazo de transição. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que a 3 
implantação seria a partir de 01 de agosto e até esta data a FE reconheceria os eventos 4 
como eventos da instituição. Após os esclarecimentos, submeteu o item para aprovação, 5 
o qual foi aprovado. C.30) Descentralização do Controle de Frequência da FE. O Professor 6 
Luiz Carlos de Freitas relatou brevemente o item pautado, ressaltando que há muito 7 
tempo atrás decidiu-se colocar a chapeira no Bloco C – Direção. Todavia com o passar do 8 
tempo, pôde-se perceber que este sistema afasta a gerência da equipe. E a proposta é 9 
aproximar a chefia de seus colaboradores. A Professora Dirce Zan pediu esclarecimentos 10 
de como o docente com cargo administrativo, que já tem uma série de outras atividades, 11 
iria acompanhar também esta rotina. Ressaltou o lado político do cargo, uma vez que passa 12 
grande parte do tempo em reuniões fora da Unidade, sendo portanto complicado ficar 13 
controlando frequência. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que os chefes e 14 
coordenadores, têm embutido nas funções administrativas este acompanhamento de 15 
frequência. O Professor Vicente Rodriguez salientou que a norma tem mais 16 
desvantagens que vantagens. Afirmou que a descentralização trará problemas e que a 17 
centralização é resultado das desvantagens do passado. A servidora Luciana Rodrigues 18 
falando como funcionária, afirmou não ver problemas com a descentralização do controle 19 
de frequência, ou seja, independe de onde esteja o cartão, ela o assina diariamente. 20 
Percebe que há um desconhecimento das chefias quanto às regras que se pode aplicar 21 
junto aos funcionários. Nas equipes grandes, por exemplo, a ausência de um funcionário, 22 
muitas vezes, cria uma sobrecarga aos demais da equipe. Salientou ainda que muitos 23 
funcionários estão preocupados com os direitos e se esquecem dos deveres. O Professor 24 
Renê J. Trentin Silveira salientou que não se sente confortável com essas questões de 25 
controle de frequência. Votaria contra o item. O Professor Luiz Carlos de Freitas 26 
salientou que os chefes têm responsabilidades que hoje são transferidas para a servidora 27 
de RH. Ressaltou que os docentes têm que atuar como gestores, atuar junto aos 28 
servidores. É preciso amadurecer estas funções de gestor. A Professora Selma Martinelli 29 
entende que deve-se manter como está, ou seja o funcionário assina seu cartão na entrada 30 
e saída diariamente e a chefia imediata faz o acompanhamento das atividades durante o 31 
dia. Se houver opção pelo ponto eletrônico estaria de acordo. Daí fica o ponto eletrônico e 32 
o acompanhamento diário da chefia. A Professora Maria Inês Petrucci salientou que as 33 
questões relacionadas com a gestão independem de onde estejam os cartões. Entende 34 
que há um nível de amadurecimento das chefias e funcionários. Salientou ainda que os 35 
docentes em cargos administrativos têm outras tarefas, que são as aulas, orientações, 36 
reuniões externas, e que é inviável este controle de frequência pela chefia docente. A 37 
servidora Rosa Sebinelli esclareceu que no Regimento Geral da Unicamp não está clara 38 
esta questão do acompanhamento de frequência, mas subentende-se como um controle 39 
de frequência o: “Manter a disciplina no departamento”, conforme Artigo 147 do Regimento. 40 
A Professora Mara Jacomeli é favorável à implantação do ponto eletrônico. O Professor 41 
Renê J. Trentin Silveira entendeu que não cabe aos chefes de departamento controlar a 42 
frequência das secretárias, que o controle deve ser feito pelo RH da Faculdade. Às chefias 43 
cabe fazer a gestão. O Professor Maurício Érnica entende que o controle de 44 
entrada/saída seja feito através de ponto eletrônico, pois não tem tempo para este controle 45 
de forma manual, uma vez que não tem tempo nem para as funções docentes. A 46 
Professora Mara Jacomeli concorda com a implantação do ponto eletrônico, uma vez que 47 
é uma forma de igualar o trato para todos. A servidora Cláudia dos Reis sugeriu a retirada 48 
do item da pauta, encaminhando à CSA para análise junto aos servidores. O Professor 49 
Luiz Carlos de Freitas salientou então que haveria necessidade de votação, uma vez que 50 
haviam sido efetuadas 3 propostas: 1ª) Retirada do item da pauta; 2ª) Aprovação da 51 
Portaria da descentralização do controle de frequência; 3ª) Implantação do ponto 52 
eletrônico. Diante das propostas apresentadas, o Professor Luiz Carlos de Freitas 53 
colocou em votação a 1ª proposta: Retirada do item da pauta. Teve 2 votos a favor e 1 54 
abstenção. A seguir colocou em votação a 2ª proposta: Aprovação da Portaria da 55 



7 
 

descentralização do controle de frequência. Teve 5 votos favoráveis. Em seguida, colocou 1 
em votação a 3ª proposta: Implantação do ponto eletrônico. Teve 8 votos favoráveis e 2 2 
abstenções. Diante do resultado apresentado, o Professor Luiz Carlos de Freitas 3 
informou que iria iniciar estudos para ser implantado o ponto eletrônico. C.31) Critérios 4 
para distribuição do espaço do 2º piso visando possibilitar a elaboração de um projeto 5 
arquitetônico que comporte os 96 docentes que a Faculdade deverá ter em seu quadro. O 6 
Professor Luiz Carlos de Freitas apresentou em Power point 3 propostas de ocupação 7 
dos 5 blocos do 2º andar onde serão acomodados os 96 docentes da FE, mantendo um 8 
dos blocos como sala das chefias e secretarias de departamento. Salientou que a 9 
apresentação seria enviada aos departamentos. Informou que para manter os 96 postos 10 
de trabalho no 2º. Andar, seria necessário realocar o bloco das chefias para o 1º. Andar. 11 
Ressaltou que a necessidade de se pautar este item na Reunião da Congregação deve-se 12 
ao fato de alteração de uma deliberação que fixou o espaço de 9m² para os gabinetes 13 
individuais dos docentes. O ponto em pauta seria então apenas votar a flexibilidade do 14 
tamanho do gabinete individual, o qual deveria ter entre 8 e 9m² para que pudesse 15 
acomodar os 96 docentes. A Professora Mara Jacomeli ressaltou que os docentes 16 
aposentados são muito inseridos na Pós-Graduação, sendo 19 participantes do programa 17 
finalizando suas orientações e 18 atuando como professores plenos. O Professor 18 
Maurício Érnica salientou que gabinetes coletivos não são bons, pois há problemas 19 
quando da utilização, para orientar, etc. Solicitou que seja repensada utilização do prédio, 20 
deixando o 2º andar apenas para os gabinetes individuais, deslocando a sala das chefias 21 
e secretarias para o 1º andar. O Professor Luiz Carlos de Freitas salientou que, caso as 22 
chefias de departamento decidam que as salas das chefias e respectivas secretarias 23 
fiquem no 1º andar, não há problemas. A Direção propõe-se a estudar a questão, desde 24 
que a demanda venha dos departamentos. O Professor Renê J. Trentin Silveira 25 
manifestou-se favorável à manutenção de gabinetes individuais, mantendo o 2º andar 26 
apenas para salas docentes, preservando uma sala que possa acomodar os professores 27 
aposentados e que os departamentos definam se irão descer ou não o atual Bloco C – 2º 28 
andar para o 1º andar. C.32) Revisão da sequência de reuniões institucionais 29 
(Congregação, CEPE, Departamentos e Coordenações) da Faculdade de Educação 30 
(solicitação do DEPASE). O item foi retirado de pauta com retorno para a próxima reunião 31 
da Congregação. A seguir, o Professor Luiz Carlos de Freitas deu continuidade à reunião 32 
passando para o Expediente. I) EXPEDIENTE: A) A Professora Mara Jacomeli informou 33 
que nos dias 19 e 20/03 ocorreu na FE o “Seminário de Pesquisa e Pós-Graduação”. 34 
Salientou que ficou chocada com o esvaziamento ao evento, uma vez que estava 35 
agendado desde 2014. Disse ser necessário refletir sobre o papel dos docentes e discentes 36 
nesses espaços de discussão. “Qual o compromisso que temos? Que projeto de Pós-37 
Graduação vamos querer?” Está na hora de colocar esses pontos em debate: docentes e 38 
discentes. B) O Professor Sérgio Leite convidou os senhores conselheiros para o 3º 39 
Encontro “Experiências Práticas em Aprendizagem Ativa na Unicamp”, promovido pelo 40 
(EA)² que ocorreria no CCUEC dia 26/03 às 14 horas, cujos palestrantes seriam: Profa. 41 
Dra. Fernanda Klein Marcondes da FOP e Prof. Dr. Roger Josef Zemp da FEQ. C) O 42 
Professor Renê J. Trentin Silveira reiterou o convite feito pela rede referente à 43 
homenagem que seria feita pelo DEFHE na sexta-feira dia 27/03 no horário das 17 às 19 44 
horas no Salão Nobre da FE, dentro do programa “Colóquios de Filosofia e História da 45 
Educação: Dois capítulos filosóficos na história do DEFHE: Rubem Alves e José Luiz 46 
Sigrist”. Estariam presentes familiares dos referidos docentes, portanto que o momento não 47 
fosse apenas acadêmico, mas de acolhimento, de memorial desses docentes que foram 48 
queridos por todos. D) A Professora Ana Archangelo informou que a CPFP concluiu o 49 
encaminhamento de propostas relativas ao programa de licenciaturas internacionais, 50 
porém desse encaminhamento surgiu a necessidade de uma reivindicação mais ampla 51 
relativa a programas de licenciatura internacional para as humanidades, uma vez que a 52 
CAPES não tem divulgado editais para as humanidades e artes. Saiu da CPFP uma moção 53 
que vai seguir para os órgãos superiores e a intenção da CPFP é que essa questão seja 54 
encampada pela universidade para encaminhamento à CAPES. O Professor Luiz Carlos 55 
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de Freitas esclareceu aos recém chegados na Congregação, que a Profa. Ana Archangelo 1 
é presidente da CPFP – Comissão Permanente para Formação de Professores, por isso 2 
tem assento nesta Câmara como convidada. Aproveitou para avisar que a cancela do 3 
estacionamento tem apresentado problemas frequentes e que a FE iria comprar um novo 4 
sistema. O Professor Luiz Carlos de Freitas encerrou a reunião agradecendo a 5 
participação de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, 6 
secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino 7 
e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia contendo a íntegra da reunião 8 
encontra-se à disposição na Secretaria da Direção. Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 17 9 
de abril de dois mil e quinze. 10 


